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A TIEMPO.MX 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ 
 
 NUEVOS PARTIDOS EN MICHOACÁN 
¿Le viene bien a Michoacán tener nuevos partidos? A mí me parece que sí, pero será 
igualmente importante analizar el tipo de perfiles que lanzarán a las candidaturas. 
México se acerca al proceso electoral que culminará con la renovación de la Presidencia 
de la República en el año 2024, y esto representará una nueva oportunidad para las y los 
mexicanos. Quienes deseen cambiar al régimen obradorista, tendrán opciones para 
empujar por ese cambio; pero quienes estén a favor de que las cosas continúen como se 
están haciendo con Obrador, también tendrán la oportunidad de votar por quien 
represente la continuidad. 
Desde luego que la Presidencia de la República será el cargo con la campaña más 
visible, pero esto ya no significa que será lo más importante. En realidad, hoy se sabe que 
las posiciones en el Congreso federal y estatales, lo mismo que los cargos en los 
ayuntamientos del país pesan y son determinantes. 

De hecho, estos son los cargos que más resienten los ciudadanos “comunes”, por ello su 
relevancia. Por fortuna, en estas posiciones también se tendrá la posibilidad de cambiar o 
continuar. 
Pero el gran tema es ¿a quién elegir para esos cambios o continuidad? No hay más; la 
continuidad se dará con la alianza Morena, PT y Partido Verde. Pero los cambios, en 
Michoacán -por ejemplo-, también podrán venir de la mano con los nuevos partidos 
políticos que ya están naciendo. 
Los que comprenden de números electorales aseguran que son tres nuevos partidos los 
que aparecerán en Michoacán.  
Uno de ellos, en donde su líder será Antonio Plaza Urbina, expanista y exgobernante por 
la vía independiente. Aún no tiene el registro en la bolsa, pero existe la posibilidad; otro 
partido, estará liderado por Karla Martínez y detrás de ella, el líder del transporte público y 
su padre, José Trinidad Martínez Pasalagua. De hecho “Tiempo X México” está a nada de 
cobrar vida; y un tercer partido, liderado por Ezequiel Hernández, pero detrás de él, el 
exgobernador de Michoacán Jesús Reyna García.  
En sí, este partido llamado “Más Michoacán” está prácticamente naciendo. El fin de 
semana recién pasado cumplieron con los requisitos de ley en cuanto al número de 
asambleas municipales requeridas y es prácticamente un hecho que Jesús Reyna y “los 
reynistas” (como se les conoce) reaparecerán en la escena política estatal. 
¿Le viene bien a Michoacán tener nuevos partidos? A mí me parece que sí, pero será 
igualmente importante analizar el tipo de perfiles que lanzarán a las candidaturas. 
Jesús Reyna es un político muy profesional y su grupo político es gente muy afín a su 
estilo y a sus valores políticos.  
 
 
 



 
 
Sin duda competirán con fuerza, al igual que el partido de Karla Martínez, quien es una 
mujer estudiada y con la experiencia política que le dieron triunfos y derrotas en el pasado 
proceso electoral. El caso de Plaza Urbina, si bien está más alejado del registro, no 
demerita en la lista, pues ha sido un operador nato y ahora con mucha experiencia. 
¿Qué ofrecerán estos nuevos partidos? De entrada, todo es incógnita, pero me parece 
que sus estrategias por tierra serán su cara más visible por el momento. Por ejemplo, el 
partido Más Michoacán estará liderado con mucha visión y eso hará que jueguen a 
competir sin desgaste innecesario. Jesús Reyna es astuto y saldrá a competir en aquellos 
espacios en donde pueda ganar su partido. El resto de batallas, estoy seguro que las 
reservará para guerras electorales futuras. No creo que tenga prisa; tiene la virtud de la 
paciencia que solo traen la experiencia y las circunstancias adversas. 
La incógnita que me queda y que iré analizando en el tiempo es, ¿qué tipo de 
comunicación y marketing político ofrecerán estos nuevos partidos? En realidad, como 
consultor, esta es la parte que más me interesa. Todos estos liderazgos mencionados 
saben lo que la gente ya no quiere y esto les dará insumos valiosos en tanto los partidos 
opositores clásicos sigan sin comprender una cosa: las marcas más efectivas, hacen del 
cliente el actor principal en sus historias. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/esfera-publica-nuevos-partidos-en-michoacan/ 
 
 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 ALFONSO, EL GALLO DEL PAN EN MORELIA 
Por lo pronto, lo que se vé es un apoyo muy firme del panismo moreliano para la 
reelección en la capital michoacana 
 Habrá que darle seguimiento al tema, por si alguna circunstancia llegara a cambiar 

Alfonso Martínez Alcázar tiene las puertas abiertas en el PAN en caso de que busque 
reelegirse como presidente municipal de Morelia. 
Así lo expresaron en rueda de prensa los principales referentes del panismo en la capital 
michoacana. 
De hecho, la dirigente municipal, Aidé Romero Parrales, se pronunció por un “gobierno de 
continuidad” en el caso de Morelia, dados los resultados que “el gobierno panista” 
de Alfonso Martínez ha tenido. 
Por su parte, el secretario general, Benjamín Farfán Reyes, expresó que no hay en la 
oposición algún perfil que en este momento pudieran visualizar con posibilidades de 
competirle al actual alcalde de la capital michoacana. 
Hay que recordar que Martínez Alcázar es desde hace casi 8 años un político 
independiente, que en 2021 requirió una alianza con PAN y PRD para ganar la elección. 
Eso sí, con amplio margen. 
Sin embargo, desde entonces el ahora alcalde ha recibido una serie de ataques de quien 
fuera su adversario en aquella elección y hoy es presidente estatal del PRI, Guillermo 
Valencia Reyes. 
Por ese motivo, les pregunté a los actuales referentes panistas de Morelia si ven al tricolor 
en la alianza para 2024 o si lo ven fuera. 
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En ese sentido, el diputado federal, Carlos Quintana Martínez, expuso que la política es 
de tiempos y circunstancias, por lo que aunque en este momento podrían ver fuera al PRI, 
de aquí a la etapa de definiciones podrían cambiar las cosas. 
De hecho, tras destacar también los logros de Alfonso Martínez, adelantó que será por el 
mes de noviembre de este año cuando el PAN de Morelia ya sabrá cómo elegirá a su 
candidato y si habrá o no alianzas, así como con cuál partido se harían. 
Por lo pronto, lo que se vé es un apoyo muy firme del panismo moreliano para la 
reelección en la capital michoacana. 
Habrá que darle seguimiento al tema, por si alguna circunstancia llegara a cambiar. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-alfonso-el-gallo-del-pan-en-
morelia/ 
 
JAVIER LOZANO 
 
RICARDO MONREAL, COMO EN 1998 EN ZACATECAS  

Bajo cualquier condición el senador Ricardo Monreal sabe encarar procesos electorales. 
Lo ha hecho, incluso, en las peores coyunturas como el ejemplo de su estado natal donde 
superó toda expectativa. 

La etapa de 1998 marcó un hecho sin precedentes en la vida pública e histórica de 
nuestro país. Los cambios, en esa era, fueron sustanciales y una reconfiguración al 
sistema político del territorio nacional para abrir el abanico a un nuevo proceso que puso 
fin al dominante paso del PRI en Zacatecas. De hecho, fue muy relevante lo que fue 
capaz de lograr Ricardo Monreal, máxime porque contaba con el 5% de respaldo 
ciudadano en aquel momento cuando lo postuló López Obrador como abanderado de la 
izquierda en aquella entidad. 
No sólo fue capaz de vencer al propio sistema todopoderoso que encabezó Ernesto 
Zedillo desde la capital del país, sino que se consagró como un político emanado de las 
luchas democráticas de la izquierda. El senador Ricardo Monreal es un hijo del 
movimiento progresista, incluso ha dedicado años y años de labor social a la causa que 
hoy encabeza el presidente López Obrador. 
Por ello, la etapa del 1998 ha comenzado a revivir por las propias circunstancias del 
proceso sucesorio presidencial. Surge, en este instante, una era clave sí hacemos una 
introspección de lo que se vivió en aquel momento, Ante esas adversidades, Ricardo 
Monreal ganó la elección en Zacatecas y fue, en aquella coyuntura, uno de los pioneros 
en conformar una nueva propuesta de gobernabilidad institucional a través del poder. 
A raíz de eso su liderazgo creció al grado de consolidarse como precursor del movimiento 
lopezobradorista con más de 26 años en la lucha democrática del país al lado del ahora 
presidente. Eso y todo el trabajo que ha logrado- en distintas trincheras- lo han colocado, 
ahora, en el mejor momento de su carrera política, incluso como un aspirante fuerte para 
suceder al mandatario federal después de ser considerado, por el partido y por AMLO, 
como un presidenciable oficial en las filas de Morena lo que significa una mirada al 
pasado histórico de 1998. 
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El solo hecho de haber sido capaz de ganar una elección con todas las circunstancias en 
contra hablan de la sapiencia y capacidad, pero sobre todo de la elocuencia para encarar 
un proceso de esa naturaleza sin olvidar que, la empatía con la población civil, fue 
sumamente clave para lograr la hazaña. De hecho, una de sus mayores virtudes es la 
facilidad de conectar con los distintos sectores. Sabe perfectamente cómo construir una 
narrativa y, lo mejor de ello, demuestra una solidaridad con todas aquellas causas para 
fines de desarrollo. 

Un claro ejemplo son las reformas constitucionales que ha impulsado desde el legislativo 
federal siendo, en todo momento, pieza clave del engranaje. Muchos de esos testimonios 
son los que ahora nutren su aspiración presidencial. Es verdad que no arrancó de la mejor 
forma pues el presidente Obrador tardó mucho tiempo en reconocerlo oficialmente. Eso, 
sin duda, fue una barrera que le costó trabajo superar, sin embargo, las condiciones han 
dado el primer paso y, hoy en día, ha quedado plasmada su incorporación a la lista de 
presidenciables. 
Desde esa perspectiva, falta que las condiciones equitativas se cumplan por indicaciones 
del presidente. Hasta este momento hay una clara intención, sin embargo, queda tiempo 
para darnos cuenta sí es una realidad el deseo de equilibrar la contienda. 

Pero la lógica y las condiciones apuntan a que, la elección del 1998, en Zacatecas, puede 
recobrar vida en el proceso sucesorio presidencial porque las características son un poco 
similares. El senador Ricardo Monreal viene de atrás, incluso luchando todavía para que 
se fijen reglas claras y equilibras, asimismo, aún hay un cierto grado de exclusión que, 
hasta que el presidente lo mencione el Palacio Nacional como lo hace con Claudia, 
Marcelo y Adán, entonces cambiaría y sí, podemos hablar de pluralidad y democracia. 
A raíz de ello, hay una semejanza en los matices de acuerdo con el clima que se está 
viviendo. Son épocas distintas, no obstante, obtener la candidatura de Morena parece 
más real y nítido para Ricardo Monreal porque durante el lapso que no fue nombrado por 
la dirigencia un sector importante del partido nutría su aspiración. De hecho, acumula, en 
este momento, cerca del 18% de simpatía pero que, en cualquier momento, puede 
remontar y superar como aquella histórica era de 1998 en Zacatecas. 
Bajo cualquier condición el senador Ricardo Monreal sabe encarar procesos electorales. 
Lo ha hecho, incluso, en las peores coyunturas como el ejemplo que citamos de su estado 
natal donde superó toda expectativa. La realidad es que, esa misma fase, puede repetirse 
y Monreal llegaría, sin problema, a suceder al presidente Andrés Manuel López 
Obrador porque la clave ha sido mantenerse con firmeza a pesar del vendaval que 
padeció. Esa resistencia es, en este momento, cosecha de los frutos que sembró. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/ricardo-monreal-como-en-1998-en-zacatecas-
por-javier-lozano/ 
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TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
FOTOS YA NO, RESULTADOS: ALFREDO; ALFREDO SE APOYA EN LA IP ESTATAL; 
JESÚS REYNA, VA POR MÁS MICHOACÁN; GETULIA MAYCOTTE, LÍDER DE AMIPAC 
El gobernador de Michoacán Alfredo Ramírez Bedolla, tiene razón, ya no quiere más fotos 
en materia de seguridad, presumiendo resultados cuando la realidad es otra, sobre todo 
en el corredor de la muerte, Morelia, Uruapan, Zamora y ahora hasta Coalcomán. Veamos 
en Morelia mataron de varios balazos a Manuel Romero, todo un personaje, en un 
fraccionamiento residencial de Tres Marías, en Uruapan siguen los asesinatos igual que 
en Zamora, y ahora mataron a un coronel del ejército, en una emboscada a las fuerzas 
armadas en Coalcomán, y peor en Jungapeo en un palenque clandestino, hubo una 
balacera donde murieron varias personas y heridos, por eso Alfredo Ramírez Bedolla le 
ha pedido, no, exigido al titular de la Secretaría de Seguridad, José Alfredo Ortega menos 
palabras y más resultados. 
GUARDIA, FAEISPUM, FORTAPAZ, ¿TODO NO SIRVE? 

De acuerdo a lo dado conocer por el mandatario estatal, Alfredo Ramírez Bedolla este 
año estos dos programas Faiespum y Fortapaz recibirán dos mil 500 millones de pesos, 
ambos están destinados a mejorar la seguridad, en los municipios, así que para este año 
la seguridad michoacana, estará en manos de la Guardia Nacional, la Defensa Nacional, 
la Marina, la Guardia Civil y las policías municipales, por lo cual desde luego  la exigencia 
del gobernador de resultados, a los responsables de la seguridad debe ser apoyada, por 
los michoacanos en general, porque se debe entender sin seguridad, no hay Estado ni 
país. 

ALFREDO SE APOYA EN LA IP MICHOACANA 

Todo parece que el mandatario estatal, Alfredo Ramírez Bedolla se ha apartado uno poco 
de la estrategia  nacional, primero al inicio de su administración, siguió las huellas 
presidenciales, pero ahora nos parece que se ha apartado un poco, y en vez de pelear 
con la Iniciativa  Privada michoacana, se apoya en ella, así tenemos por ejemplo su apoyo 
a los productores de aguacate, principalmente al Apeam, y ahora gratamente apoya a la 
que es la cuarta generación, de la Familia Ramírez Villalón, con la apertura del parque 
industrial en tierras de Tarímbaro. 

El Elevapark que impulsa Citelis, una de las ramas de la Organización Ramírez, es 
oportuno y de suma importancia porque países asiáticos, buscan reubicarse en tierras 
mexicanas, para aprovechar la cercanía del enorme mercado, que significa Estados 
Unidos y Canadá, así como el creciente mercado latinoamericano, lo único que exigen 
son tierras con servicios, cercanía a las vías de comunicación, y a las vías del tren y 
desde luego a un aeropuerto, y a un puerto en este caso es el de Lázaro Cárdenas en el 
Pacífico. 

 

 

 



 

 

MICHOACÁN OFRECE TODO ESTO Y AÚN MÁS 

Veamos la ubicación del ElevaPark, tiene cerca al aeropuerto J. Múgica, cerca de las vías 
del ferrocarril que comunica al puerto Lázaro Cárdenas, que se ha reestructurado y ahora 
comunica, a todo el centro de México, y desde el puerto Lázaro Cárdenas hasta Texas y 
de ahí también Canadá y Alaska, así tenemos que la ubicación  geográfica de Michoacán, 
es excelente ahora lo que se requiere, es que tanto el gobierno federal como el gobierno 
del Estado, proporcione el Estado de Derecho a la inversiones que lleguen. 

La responsabilidad del gobernador michoacano Alfredo Ramírez Bedolla, es gestionar 
ante el gobierno federal la condonación de impuestos federales, y apoyar con los servicios 
necesarios para esta clase de parques, que deberán generar empleos, y tanto la 
Universidad Michoacana como el Tecnológico de Morelia, investigar qué empresas se 
instalarán, para preparar el recurso humano que necesitarán, cuando entren en funciones. 

CONVERTIR AL PUERTO LC, EN JOYA DEL T-MEC 

Ya les comentamos la ubicación geográfica del Puerto Lázaro Cárdenas, que se puede 
convertir en la principal entrada de la Cuenca del Pacífico, en donde se encuentran los 
principales países industriales en el mundo, por eso es de reconocer lo que hace el 
mandatario estatal, Alfredo Ramírez Bedolla al gestionar lo necesario, para que el puerto 
LC se convierta en vital, para el T-MEC entre otras cosas, la venta de la isla de la Palma 
al Sistema Portuario Nacional, para convertirla en un parque logístico e industrial. 

5 PROYECTOS Y RENOVACIÓN DEL AEROPUERTO 

El gobierno de Michoacán  gestiona además con el gobierno federal, la renovación del 
puerto a través de cinco proyectos, y la remodelación del aeropuerto del puerto, para los 
cinco proyectos estratégicos, se tienen destinados mil 464 millones de pesos, así como 
200 millones para modernizar al viejo aeropuerto de Lázaro Cárdenas, con lo cual el 
Puerto Lázaro Cárdenas se convertirá, en el mejor del Pacífico Mexicano y se buscará, 
que este desarrollo beneficie a la mayoría de los habitantes de este puerto. 

JESÚS REYNA, VA POR MÁS MICHOACAN 

Como el ave Fénix Jesús Reyna está de regreso, en la política michoacana y es que los 
eternos agoreros, pensaron que Jesús ya estaba acabado, pero él y su gente se dedicó a 
trabajar lo necesario, para construir un partido político estatal, con el cual se trabaje en la 
búsqueda de la paz y tranquilidad, que tanto anhelan los michoacanos, y en el desarrollo 
de la asamblea constitutiva dijo, que este partido llamado Más Michoacán, será crisol de 
jóvenes hombres y mujeres, que se convertirán en la nueva Generación Política Estatal. 

Además afirmó que él no participará ni en la dirigencia, ni como candidato a algún puesto 
de carácter político, si en cambio será formador de las nuevas generaciones políticas, que 
deberán ayudar a que Michoacán retome su camino de paz y seguridad, y tal vez igual 
que Más Michoacán haya dos partidos más, que ante el IEM han cumplido con los 
requisitos, para dar el paso de transformarse en un partido político, con lo cual 
seguramente se podrá enriquecer el mundo político estatal. 



 

 

GETULIA MAYCOTTE DIRIGENTE DEL AMIPAC 

La directora del semanario El Porvenir de Cuitzeo,  Getulia Maycotte fue elegida como 
presidenta del colectivo periodístico Amipac, al ganar su planilla en la cual se encuentran 
personajes, como Carlos Hurtado como vicepresidente, Enrique García como tesorero, 
Óscar Tapia como secretario general, Gabriela Santoyo responsable de los deportes, y 
Roberto Lázaro en cultura. 

Es necesario subrayar la importancia, de estas organizaciones periodísticas que agrupan 
a destacados periodísticas, sobre todo en estos tiempos, en que esta actividad sufre de 
inseguridad y atentados, que han causado la muerte de decenas de periodistas en el país, 
esperamos que los gobiernos tanto del estado, como los municipales pronto reciban a los 
integrantes de esta directiva del Amipac, para conocer los principales problemas, que 
enfrenta este importante sector. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-953/ 
 
QUADRATIN 
CONTEXTO 
FERNANDO RAMÍREZ DE AGUILAR  
 
LA PANDEMIA Y LA ECONOMÍA CXLVI 
 Las secuelas del plagio de la tesis profesional de Jazmín; el prestigio de la SCJN en 
juego y el caso de Genaro García Luna. Más allá de la absurda defensa que Andrés 
Manuel López Obrador ha hecho en las mañaneras de su amiga, la pirata ministra Jazmín 
Esquivel Mossa y su arremetida en contra del rector de la UNAM, Enrique Graue, el 
asunto tiene varias aristas que muy importante analizar. Por un lado, de ninguna manera 
es serio, que los legisladores de Morena en la Cámara de Diputados presenten una 
iniciativa para proteger a plagiarios académicos y evitar que después de cinco años se 
pueda anular su título y cédula profesional. Eso hizo, el diputado Alejandro Robles 
integrante de la fracción mayoritaria en San Lázaro, quien propuso reformar la ley 
reglamentaria del artículo quinto constitucional relativo al ejercicio de las profesiones en 
Ciudad de México. Es decir, permitir la trampa y la impunidad en una cosa tan seria como 
es la conclusión de los estudios profesionales con un título y una cédula profesional, pues 
¿en qué piensan? Otro tema que se debe revisar es la legislación universitaria que ya ha 
quedado totalmente rebasada con los actuales alcances tecnológicos y científicos. Y sin 
estar a favor o en contra de la actuación del rector Enrique Graue, hay que tomar en 
cuenta sus palabras en el mensaje que dirigió hace apenas unos días: Dijo al referirse al 
caso de la exalumna Esquivel Mossa: “La falta de integridad académica que representa lo 
anterior no solo es inadmisible, sino que ha lastimado severamente a la UNAM y a las 
decenas de miles de estudiantes, académicos, tutores de tesis y egresados que empeñan 
y han empeñado un inmenso esfuerzo en cumplir a cabalidad, con ética y rigor 
académico, con este requisito”. Y añadió: “El plagio de una tesis no es cosa menor; es 
una conducta reprobable, una usurpación de ideas y talentos.  
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Es un acto que pone en entredicho la ética y la moral de quien lo comete, y ofende a 
quienes se esmeran en cumplir con este requisito académico”. Los críticos le exigen que 
se invalide el título de la fraudulenta, pero el académico explicó que los abogados 
universitarios concluyeron que la UNAM y sus autoridades carecen de facultades legales 
para ello. El otro gran afectado es el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
integrado por once ministros, incluyendo a Jazmín Esquivel Mossa, la cual se niega a 
renunciar. Esto no es el primer caso en que un ministro en funciones se ve envuelto en un 
escándalo. En los años que me tocó cubrir como reportero las actividades de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, me vino el recuerdo del caso del ministro Ernesto Díaz 
Infante, quien en 1988, recibió un soborno de medio millón de dólares por parte de un 
abogado para que gestionara a través de dos magistrados, también sobornados, la 
liberación del Chacal de Acapulco, Alejandro Braun Díaz, condenado a 30 años de prisión 
por violación y asesinato de la niña de seis años Merle Yuridia Mondain Segura, en 1986 
en Acapulco, Guerrero. La Suprema Corte, presidida entonces por Ulises Schmill 
Ordoñez, invitó a principios de 1993, a Jorge Carpizo que acababa de llegar a la 
Procuraduría General de la República (PGR) a un desayuno donde varios ministros le 
pidieron que no actuara contra su colega, Ernesto Díaz Infante y no consignara el 
expediente por el daño que le causaría al máximo tribunal. “La mejor manera de defender 
a esta institución es lo que hice esta mañana: consignar el expediente ante el juez 
federal”, respondió Carpizo. Díaz Infante, que se encontraba prófugo en San Antonio, 
Texas, fue detenido por el FBI en junio de 2001, días antes de prescribir los delitos de 
cohecho y obstrucción de la justicia por los que lo consignó Carpizo. Dos años después, 
el ministro fue condenado a 10 años de prisión, luego de que la propia Corte le negó dos 
amparos. Tres años los pasó en prisión y en 2004 fue confinado en su casa a causa de un 
cáncer. Falleció en 2006, a los 77 años. Otro ministro que renunció fue Eduardo Medina 
Mora quien se desempeñó como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
entre el 10 de marzo de 2015 y el 3 de octubre de 2019, cuando se informó que presentó 
su renuncia al cargo, como lo confirmó el presidente del órgano, Arturo Zaldívar. Había 
sido designado ministro de la Corte por el Senado de la República con 83 votos y como 
parte de la terna enviada por el presidente Enrique Peña Nieto para sustituir al fallecido 
ministro chiapaneco Sergio Valls Hernández. Luego de que fue presionado por el 
gobierno federal para renunciar a su cargo, se confirmó que estaba siendo investigado por 
la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público por 
presunto lavado de dinero. La de Medina Mora es, hasta ahora, la primera y única 
renuncia de un ministro de la Suprema Corte, desde que esta se reformó en 1994. La 
semana pasada, el senador Germán Martínez Cázares presentó a la Cámara de 
Diputados una solicitud de juicio político en contra la ministra Jazmín Esquivel Mossa tras 
la confirmación del plagio de su tesis de licenciatura en la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM). De acuerdo con la Ley de Juicio Político y Declaración de 
Procedencia, “si la resolución que se dicte en el juicio político es condenatoria, se 
sancionará al servidor público con destitución. Podrá también imponerse inhabilitación 
para el ejercicio de empleos, cargos o comisiones en el servicio público desde un año 
hasta veinte años”. Martínez Cázares señaló que la falta que cometió la ministra es grave 
y su permanencia en la Suprema Corte de Justicia le resta credibilidad al máximo tribunal 
del país. En tanto, el Consejo General de la Abogacía Mexicana (CGAM) pidió la renuncia 
de Esquivel Mossa luego de que se confirmara que fue ella quien copió “parte sustancial” 
de la tesis que presentó un año antes el alumno de la Facultad de Derecho, Édgar Ulises 
Báez. 
 
 



 
 “Por respeto a la sociedad mexicana, a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
y al Estado de Derecho, se estima que la ministra Esquivel Mossa debe renunciar en los 
términos del Artículo 98, tercer párrafo de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos”. Para el CGAM, la permanencia de Esquivel Mossa como ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) da es “éticamente insostenible” y da una 
imagen errónea del máximo Tribunal: “Independientemente de las implicaciones jurídicas 
y de los procedimientos que se deberán seguir, la permanencia de la C. Esquivel Mossa 
como ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación afecta gravemente al 
prestigio de nuestro alto tribunal y por tanto es éticamente insostenible”. La carta está 
firmada por la Asociación Nacional de Abogados de Empresa, Colegio de Abogados 
(ANADE), Barra Mexicana, Colegio de Abogados (BMA), y por Colegio de Abogados de 
México (INCAM), “con fundamento en el Artículo 50, inciso A de la Ley Reglamentaria del 
Artículo 5o constitucional”, referente al ejercicio de las profesiones en la Ciudad de 
México. Como consecuencia de lo anterior, Martha Rodríguez Ortiz, asesora de tesis de la 
ministra Jazmín Esquivel Mossa, fue despedida por la UNAM por “haber incurrido en 
causas graves de responsabilidad, así como en faltas de probidad y honradez en el 
desempeño de sus labores como académica y directora de tesis profesionales”. Durante 
más de una década el gobierno de Estados Unidos ha reunido información sobre las 
presuntas actividades delictivas de Genaro García Luna. Aunque lo respaldó durante el 
gobierno de Felipe Calderón en la llamada “guerra al narcotráfico”, funcionarios policiales 
de ese país expresaban su frustración por los reiterados intentos fallidos para detener en 
esa época a Joaquín El Chapo Guzmán. Ahora, Washington tiene al “superpolicía” en el 
banquillo bajo el cargo de narcotráfico en complicidad con el Cártel de Sinaloa, 
encabezado entonces por Guzmán Loera. El fiscal de Nayarit, Edgar Veytia, fue 
confirmado como uno de los testigos que declararán contra Genaro García Luna en su 
juicio por narcotráfico que se celebra en Brooklyn, Nueva York. La lista está integrada por 
otros “célebres” narcotraficantes como Sergio Villarreal Barragán “El Grande”, Miguel 
Ángel Arriola Márquez y Jesús Reynaldo Zambada García “El Rey”. Edgar Veytia fue 
sentenciado a 20 años de prisión por narcotráfico en Estados Unidos. Sus delitos, sin 
embargo, van mucho más allá. Tras su captura en California, en Nayarit comenzaron a 
surgir las historias de terror: desaparición de personas, secuestro, extorsión, levantones y 
asesinatos sufridas por comerciantes, dueños de terrenos que fueron obligados a pagar 
derecho de piso o malbaratar sus tierras. Un reportaje publicado en la revista Proceso en 
agosto de 2019 documenta que, en el periodo 2011-2017, durante el gobierno del priista 
Roberto Sandoval, policías encapuchados dirigidos por Veytia extorsionaron a cientos de 
personas para despojarlas de casas, ranchos, negocios, bodegas, terrenos y dinero. Tras 
su captura en Estados Unidos, se publicó que el exfiscal facilitaba que el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) almacenara en Nayarit cargamentos de cocaína y precursores 
de drogas sintéticas que desembarcaban en Manzanillo, Colima. En Estados Unidos, 
Veytia confesó que trabajó para el CJNG, al igual que el entonces gobernador de Jalisco, 
Aristóteles Sandoval, asesinado en Puerto Vallarta. El gobierno mexicano insistirá a 
Estados Unidos que todo el dinero que se acredite que Genaro García Luna robó al erario 
de México se devuelva, “sea la cantidad que sea”, afirmó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
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INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ  
 
SALVANDO A LA ALUMNA YASMÍN POR 2024, MANCHAN A UNAM Y CORTE 
 Con tal de salvar un nombramiento presidencial que se localiza en el escenario 
estratégico de la sucesión presidencial en Morena para 2024, la UNAM y la Suprema 
Corte de Justicia han decidido asumir una cuota sistémica de desprestigio por el caso de 
la alumna Yasmín Esquivel Mossa y el plagio de su tesis de licenciatura que probó de 
manera fehaciente el periodista y escritor Guillermo Sheridan. La aparición pública el 
pasado viernes del rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, a un mes de la 
revelación noticiosa del plagio no hizo más que seguir hundiendo a la autodenominada 
máxima casa de estudios en el desprestigio de su proceso de titulación, dejando la 
sospecha de que no se quiere abrir una caja de Pandora que revelaría una de las 
peores corruptelas en esa institución de reconocimiento internacional. Lo peor que puede 
ocurrir en la comunicación política es convocar a una sesión de información 
para no informar, puesto que al parecer la intención del rector era solo avisar a la 
comunidad de directores y organismos de operatividad que las cosas 
seguirían igual porque el proceso de investigación sería largo, pero cometiendo 
el error estratégico de abrir el acceso a ese discurso a toda la sociedad que había estado 
debatiendo el caso Yasmín en las dinámicas y destructivas redes sociales. Como contexto 
del escándalo, el rector Graue pareció olvidar que en la UNAM existen facultades e 
institutos en técnicas del derecho, la comunicación y la ciencia política que pudieron 
haberlo asesorado y su discurso fue simplemente un texto timorato, elusivo y amañado 
colocado en los tiempos políticos y mediáticos desde la primera semana de revelación del 
caso Yasmín y sin control de las consecuencias. En comunicación política estratégica –y 
de eso se sabe mucho en Palacio Nacional– el modelo teórico del discurso político y de la 
acción comunicativa tiene que ver con la toma del control de los acontecimientos y con el 
planteamiento de expectativas que pudieran atenuar la bulla mediática. Pero tampoco 
el silencio puede acallar estados de ánimo que en realidad no tienen que ver con la 
alumna Yasmín ni con la UNAM, sino con el escenario político sucesorio que planteó su 
designación como ministra de la Corte, a pesar de objeciones referidas a su 
acercamiento-dependencia de la institución presidencial. En las mañaneras, el presidente 
López Obrador ha sido muy claro en señalar la intención que llevaban los nombramientos 
de ministros de la Corte en este sexenio para romper el equilibrio heredado de 
designaciones de ministros por otros presidentes de la República. El anterior presidente 
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, fue designado en 2009 a propuesta 
directa del presidente Felipe Calderón, pero con mucha habilidad personal dio el golpe de 
timón para convertirse en el estratégico ministro presidente de la 4ª-T, con la nada secreta 
intención de ser nombrado fiscal general de la República para lo que queda del presente 
sexenio. El estruendoso silencio de la Corte ante el caso de una ministra 
Yasmín descarga la sospecha de plagio en su título profesional y por tanto toda su 
credibilidad judicial depende del principio del derecho de la fruta del árbol envenenado, y 
que la falta de una aplicación de reglas internas del organismo también 
está deteriorando la credibilidad del Poder Judicial en general con una manzana podrida 
en su seno, y no de cualquier manzana, sino de una de las once que representan a la 
Corte. Y el silencio de la nueva ministra presidenta Norma Piña reproduce el estilo 
dependiente del ministro Zaldívar.  
 
 



 
 
El discurso vacío del rector Graue eludió en la defensa de la institución al negarse a 
aplicar doctrinas universitarias para defender la calidad académica y con ello seguirá 
permitiendo el descrédito al proceso de titulación de egresados de la UNAM, en tanto que 
la Corte también estaría degradando la calidad de sus ministros que están encargados de 
convertirse en un poder absoluto en materia judicial para defender los derechos de los 
mexicanos. El desprestigio de la UNAM y de la Corte aparece de manera regular en 
las mañaneras como una forma de ir desactivando potenciales espacios de inestabilidad 
política en los precarios equilibrios político-institucionales en el sistema/régimen/Estado 
y allana en el camino para una sucesión presidencial morenista sin obstáculos. 
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ACUEDUCTO ONLINE 

SAMUEL PONCE 

 

MICHOACÁN, REYNA POR ENCIMA DE PASALAGUA  

 

1.- En territorio michoacano, hay dos dirigentes políticos, muy conocidos mediáticamente 
y sobre terreno, que buscan la conformación de un partido local, Jesús Reyna García y 
José Martínez Pasalagua, ambos ex priístas, aunque el primero con una mayor y mejor 
formación en todo sentido. Hasta el momento, sus organizaciones, asociaciones, rumbo al 
objetivo citado, han logrado dejar en el camino a más de una decena de competidores. 

3.- Hoy en día está siendo fiscalizadas -por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM)- las 
acciones requeridas para establecer si cumplieron cabal y escrupulosamente con todas y 
cada una de ellas, rumbo a la creación de nuevos institutos políticos locales, sobre todo 
en lo que concierne a las asambleas constitutivas, si acataron las reglas, las normas 
correspondientes o las violentaron, como se teme en el segundo caso. 

3.- Más allá de si hay o no impugnaciones a dichas asambleas, lo cierto es que el ex 
gobernador interino, Jesús Reyna, cuidó más las formas y el fondo, en tanto que el líder 
de transportistas no del todo, sobre todo porque jugueteó con el corporativismo de su 
sector, lo cual se desplegará en el momento adecuado. Por lo pronto, lo seguro es que si 
llegan los dos o uno solo, en cualquier caso, serán mejores partidos políticos que el de 
Encuentro Solidario. 

Cantera 

La violencia y la percepción de inseguridad resurgió en la región michoacana de la sierra 
costa; la tónica, asesinatos y desapariciones forzadas, aunque esta vez hay una 
respuesta gubernamental inmediata, veremos si resulta positiva… 

Toc, toc… Después de los primeros relevos y enroques en el Gabinete del gobernador 
Alfredo Ramírez Bedolla, todo parece estar mejor que sin ellos. 
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Canterita 

Después de su último fracaso en la región Purépecha, en Uricho, el Instituto Electoral de 
Michoacán (IEM) alaba su supuesto éxito en avalar el primer autogobierno otomí. 
https://acueductoonline.com/michoacan-reyna-por-encima-de-pasalagua-samuel-
ponce/ 
 
METAPOLITICA 
ENTRELÍNEAS  
HÉCTOR TAPIA 
 
 UN CÁRDENAS SE SUMA POR EL SENADO 
 
Ya casi finaliza el primer mes del 2023, y estamos a 8 meses de que inicie formalmente 
el proceso electoral donde no sólo estará en juego la Presidencia de la República, sino 
también la renovación de ambas cámaras del Congreso de la Unión. 

Por supuesto que en esta ruta las candidaturas que en los estados generan expectación 
tienen que ver con la renovación de la Cámara Alta, la de Senadores. 

Esto porque, aunque en lo personal ya no creo que sea la antesala como mucho se 
consideró para obtener la candidatura al gobierno de Michoacán, porque ahora juegan 
otro tipo de factores a los que anteriormente jugaban, se sigue considerando una especie 
de escalón natural rumbo a la contienda por una gubernatura. 

Sí, desde ya muchos ven esa posibilidad de competir por una posición en el Senado, y lo 
ven como un paso natural para contender en el proceso del 2026-2027, dado que una 
posición en la Cámara alta les garantiza tener juego político por seis años. 

En esta ruta los nombres que se barajaban hasta hace unos meses eran pocos, por las 
posiciones que les ha tocado jugar para seguir con cierto nivel de vigencia política en el 
ánimo público, y tener en consecuencia la posibilidad de siquiera ser tomados en cuenta. 

En esta ocasión nos referiremos a los perfiles por Morena. Que es el partido que en este 
momento sigue teniendo una alta expectativa sobre su desenvolvimiento, y definición de 
candidaturas, porque siguen fortalecidos como marca; pero de esta definición, que se 
dará en lo que resta del año, casi a finales, ya con el proceso electoral avanzado, 
dependerá a su vez la disciplina de estructuras. Es decir, de si aceptan o no los 
resultados de las encuestas que se realicen, y la disciplina para sumarse al perfil 
resultante. 

Conforme avanza el tiempo hay dos nombres que han venido creciendo en su presencia, 
cuando menos en el círculo rojo; sus nombres suenan. Cada vez más, para las fórmulas a 
impulsarse. 
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En el caso de la fórmula de hombre el nombre “nuevo” que aparece, y que antes no lo 
hacía, es el del ex gobernador Lázaro Cárdenas Batel, quien podría buscar una posición 
en el Senado, esto de venir de la coordinación de asesores del presidente Andrés Manuel 
López Obrador; aunque en su caso particular, según se refiere, es con una mira más alta 
que el caso de la gubernatura de Michoacán, por segunda ocasión, después de hace 20 
años. 

No. Ahora su mira es el proceso electoral del 2030, pero particularmente por la 
candidatura a la Presidencia de la República; claro, con el apellido Cárdenas a cuestas, 
sería “natural” que lo buscara, más en la “fase de transformación” que ha emprendido el 
actual gobierno federal. 

Quien también, con forme avanza el tiempo afianza su nombre como una posibilidad, pero 
ahora por la fórmula de mujeres, es Fabiola Alanís Sámano; ella ocupa actualmente la 
titularidad de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres, y quien por cierto se ha visto cada vez más activa en Michoacán. 

Cierto, no son los únicos nombres que están en la “gran baraja” de morenistas por las 
fórmulas al Senado de la República por Michoacán; pero son los perfiles que han venido 
creciendo en la “rumorología” de los pasillos del círculo rojo. 

Se suman a nombres como los de Carlos Torres Piña, secretario de gobierno, o el 
diputado federal y ex gobernador Leonel Godoy Rangel; el secretario de gobierno con 
amplias posibilidades. 

En el caso de las mujeres el nombre que venía “muy fuerte” hace cuando menos dos años 
era el de Itzé Camacho Zapiaín, alcaldesa de Lázaro Cárdenas. Y, aunque en este 
momento se ha visto mermada, o limitada, sigue estando en la lucha. 

Vienen tiempos difíciles al interior de Morena. Tiempos difíciles en las pugnas internas. 
Pero nada que no se haya visto desde el proceso electoral del 2018, y posteriormente en 
el 2021. Y aunque han tenido buenos resultados electorales, relativamente, hay otros 
factores que podrían afectar el ánimo del electorado para el proceso del 2023-2024. 

https://metapolitica.news/2023/01/23/entrelineas-un-cardenas-se-suma-por-el-
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ES TIEMPO 
MARTÍN EQUIHUA 
 
 JOSEF K Y EL PROCESADO GARCÍA LUNA 
 
El de García Luna es llamado ya, por quienes gozan de etiquetas fáciles, como “el juicio 
del siglo”, aunque difícilmente desbancará del imaginario al juicio más famoso, al menos 
en la historia de la literatura, narrado en El Proceso, de Franz Kafka; y menos aún al no 
menos literario juicio final. 
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El proceso del exsecretario de Seguridad Pública de Felipe Calderón, podría sacar lodo –
más allá de letras y creencias bíblicas– desde hoy mismo que se presenten los discursos 
de apertura, tanto de fiscales como de la defensa. Esta misma mañana se precisarán 
tanto acusaciones como tesis de inocencia, y podrían resultar en piezas emotivas de 
colección, tanto de la lucha contra la corrupción como del cinismo de quienes se han 
coludido con el crimen organizado. 

A diferencia de Josef K, el personaje kafkiano que una buena mañana fue detenido sin 
saber el porqué, al exsecretario de Seguridad Pública del michoacano Felipe Calderón le 
sobran acusaciones, tanto en el tribunal como en cada plaza o cantina mexicanas. 

Y quienes de plano le siguen jugando a la desmemoria de Josef K, son los expatrones 
presidenciales de García Luna, Vicente Fox y Felipe Calderón, quienes juran y perjuran 
que nada sabían del súper policía corrupto, a pesar de las múltiples denuncias que 
distintas voces les hicieron, provenientes tanto de las fuerzas armadas como de la iglesia 
católica, y hasta de las propias estructuras de gobierno que presidieron. 

Cartas como las del exfuncionario policial Javier Herrera o la del general Tomás Ángeles, 
fueron acusaciones oportunas y directas contra el procesado, y no fueron pocas voces 
que desde Latinoamérica hicieron lo propio, como lo ha recordado el expresidente del 
PAN, Manuel Espino, quien en su momento notificó al michoacano Calderón Hinojosa, de 
sospechas de los gobiernos del área, de la corrupta complicidad de García Luna. 

Como el acusado, que lleva más de mil cien días preso, los expresidentes panistas 
apuestan a que triunfe la desmemoria y la densa telaraña kafkiana de burocracia y 
tecnicismos jurídicos, de uno y otro lado de la frontera, para que a la inversa del ficcional 
proceso de Praga, de tanto que se sabe en Nueva York, se termine, inexplicablemente, 
exonerando al corrupto ingeniero mecánico. 

A Josef K, de cuyo proceso sabían todos, le costaba atinar sobre sus fallas; y ni su 
casera, su tío o el pintor de tribunales que le ofrecieron ayuda o reflexión, le hicieron 
sacudirse un sentimiento de inocencia. Al contrario, García Luna arrastra señalamientos 
desde sus tiempos del Centro de Investigación y Seguridad Nacional y de la Agencia 
Federal de Investigaciones, y ya como secretario, por supuesto que supo de acusaciones, 
por lo que, para lavar su imagen, afinó los montajes kafkianos y las series policiales en 
televisoras que hoy dicen poco, muy poco, del proceso. 

Hoy sabrá que personajes como el apodado “El Grande”, que operaba la relación al más 
alto nivel con actores gubernamentales, se han apuntado para refrescarle la memoria; al 
igual que otros especímenes del crimen, como el “Rey Zambada” o “La Barbie”, ante 
quienes  García Luna no podrá exhibir demencia, a la manera del personaje kafkiano. 
Decenas de testigos, protegidos y desprotegidos, recrearán esta historia. 

Y mientras que la imaginación de Kafka continúa vagando por el mundo, un siglo después 
de su muerte, la pregunta sigue abierta, ¿es a esta condición de complicidades y 
simulación a la que se debe retornar? 

 



 

Del INE y cosas peores 

Solo los ingenuos o torpes, o de plano los interesados que simulan objetividad, creen que 
el INE de Lorenzo Córdova Corleone ha sido neutral. 

La verdad es que nunca el presidente del INE o de su predecesor, el IFE, había tomado 
tal protagonismo parcializado, como ha ocurrido con la iniciativa presidencial de reforma 
política y electoral de cuyo debate debería ser mirón de palo. 

Lo mismo en las restricciones a presuntos actos anticipados de campaña que no se 
aplican por igual a todos y todas. Lorenzo y su familia, cuasi siciliana, han expresado un 
claro interés opositor al movimiento transformador que encabeza el presidente, y por 
extensión, a sus “hermanos y hermana” que aspiran a sucederlo. 

Su remoción está próxima, como la de otros tres consejeros, una vez que han cumplido 
su término de ley. Será a principios de abril y ya los dos bloques principales en el poder 
legislativo, afinan sus cartas, y como quiera, tendrán que negociar para alcanzar la 
mayoría calificada que el trámite requiere. En cualquier caso, debe asegurarse un 
presidente o presidenta realmente neutral, aunque en el interior, como a Josef K, le 
carcoma la angustia. 

P.D. En Michoacán, incrementan su accionar los equipos políticos que respaldan a 
Claudia Sheibaum. Así al menos, el grupo que encabeza Raúl Morón y la Red Ciudadana 
que tutela Rogelio Sosa. En ambas estructuras avanza la constitución de comités 
distritales y municipales, convencidas de que México está listo para ser gobernado por 
una mujer. 
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TAN CERCA, TAN LEJOS  
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
 
DAVOS, LOS RICOS MÁS RICOS 
 
Han concluido los trabajos del Foro Económico Mundial el cual se llevó a cabo como es 
costumbre en Davos, Suiza. 

Oxfam presentó un estudio dónde mostró que la pandemia del COVID-19, sus efectos de 
confinamiento social y económico han dejado una brecha mayor entre los hombres y 
mujeres más ricos del mundo y el conjunto de las sociedades qué convivimos en este 
planeta. 

Hoy los ricos, son más ricos sin aumentar este reducido número de ciudadanos del 
mundo, y el que sí aumento el número de ciudadanos del mundo son los ciudadanos que 
se han empobrecido en los últimos 3 años. 
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Los avances que se habían tenido en materia de superación de la pobreza y de la 
pobreza extrema previos a la pandemia se han perdido, y hoy en el 2023 tenemos un 
aumento creciente de las poblaciones que se dirigen a la pobreza y a la pobreza extrema, 
y mucho de ello tiene que ver con la situación económica a nivel global, aumento de los 
precios de los combustibles, el precio de los alimentos, el precio de los alimentos no 
perecederos y el no aumento de los salarios de las y los trabajadores. 

También se informó que la ampliación de esta brecha social y económica, ha venido 
profundizándose por los efectos del cambio climático, la guerra en Europa del este, las 
migraciones en África y América, la ampliación de actividades ilícitas por organizaciones 
del crimen organizado y la inestabilidad política que en varios países del mundo se está 
viviendo por falta de democracia, por problemas de corrupción o por combatir regímenes 
no coincidentes con los intereses de los grupos económicos dominantes en esos países. 

El informe entre sus conclusiones menciona la urgente necesidad de un mayor diálogo y 
acercamiento entre los actores políticos y los empresarios para que juntos diseñen 
políticas que reduzcan esta brecha, que contribuyan a parar el destrozó climático, que 
evite la corrupción y el contubernio con el crimen organizado y también que diseñan 
políticas de acogimiento para aquellos migrantes que salen de sus países en búsqueda 
de trabajo a fin de que se aminoren la migración o se genera en las fuentes suficientes de 
empleos en esos países expulsores. 

Todo esto se lee muy bien, todo esto se entiende muy bien, pero está muy claro que sí en 
una situación como la vivida en la pandemia los ricos no fueron solidarios con el resto de 
la sociedad mundial, que podemos esperar de este estudio que convoca ese diálogo pero 
que no hay voluntad de los empresarios y tampoco hay voluntad de los actores políticos, 
porque cada uno está inmerso en su mundo, unos ganando más dinero y otros queriendo 
controlar o gobernar sus países con incipientes instituciones, incipientes democracias, 
instituciones vulneradas por el crimen organizado y en algunos casos sin la suficiente 
capacidad de enfrentar el cambio climático. 

Muchos de estos problemas globales tienen su solución en la convivencia interna en cada 
uno de los estados y ahí es donde radica la solución, primero en cada estado y después 
regional y contribución mundial y es ahí en este ámbito donde no hay diálogo, 
democracia, instituciones fuertes, no corrupción y un buen estado de gobierno y por lo 
tanto está brecha se amplia. 

El desafío es que los ahí presentes y los que seguimos las conclusiones de lo sucedido 
en Suiza tengamos conciencia de que estamos en una situación mundial de cambio de fin 
de época y las consecuencias de cuidar nuestro planeta y de reducir de manera 
significativa las diferencias sociales en cada uno de nuestros países debería con llevarnos 
a pensar dos veces nuestro actuar y buscar un piso mínimo que nos permite un mínimo 
ingreso nacional y global para que enfrentemos de mejor manera el presente y el futuro 
negativo que nos presentan pero que también es una realidad. 

 

 



 

Los ricos más ricos, sin aumentar su número de hombres y mujeres y los pobres más 
pobres aumentando el número de ciudadanos en esta condición es en nuestra realidad y 
nadie más lo quiere enfrentar, es hora de pensar la ruta para mejorar. 
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MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
PENOSA DESIGUALDAD 
 
Ha concluido el Foro Económico Mundial que año con año congrega a magnates, 
representantes gubernamentales y líderes de los principales organismos internacionales 
en materia económica. Ideado por Klaus Schwab, este exclusivo encuentro ha sido 
criticado por el costo público que implica para el país anfitrión, Suiza; pero también ha 
acumulado en sus últimas ediciones una serie de informes que dan cuenta de la 
desigualdad que vive el mundo, justo mientras que los archimillonarios de la tierra 
discuten sobre el futuro de la misma. 
Esta edición de 2023 no estuvo exenta de esas coincidencias vergonzosas para una 
economía que a nivel global tiene la capacidad para evitar el hambre y la muerte de 
millones, y que sin embargo les condena a ese destino. Y es que el mismo día en que 
daban inicio los trabajos en Davos, la organización internacional Oxfam daba a conocer 
un estremecedor informe sobre la desigualdad global denominado “La ley del más rico”. 

En este documento, Oxfam revela que “con la pandemia y la crisis del coste de la vida, el 
1% de la población más rica del mundo acaparó 26 billones de dólares (el 63% de la 
nueva riqueza generada), mientras que tan solo 16 billones de dólares (el 37%) llegaban 
al resto de la población mundial”. 

Este organismo no ha sido el único que ha podido documentar la aceleración de la 
desigualdad que se experimentó a nivel global durante la crisis sanitaria. El Banco 
Mundial ha estimado que la pandemia empujó a 70 millones de personas a la pobreza 
extrema en 2020, lo que representa el mayor aumento en un año desde que comenzó el 
seguimiento de estas cifras en 1990. 

Oxfam fustiga además a los gobiernos en los que la restricción al crecimiento del salario 
mínimo ha impedido que los trabajadores tengan un ingreso que crezca al menos al ritmo 
de la inflación, situación que vulnera el poder adquisitivo de al menos mil 700 millones de 
trabajadores en el mundo. Mientras esto ocurre, los propietarios de los grandes 
consorcios dedicados a los sectores de la energía y los alimentos, veían la emergencia de 
ingresos extraordinarios por el orden de los 306 mil millones de dólares a nivel global. 
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Una medida que sugiere el informe es la de ir tras de la tributación de los llamados 
ultrarricos del mundo, situación que además impulsaría a la innovación y estimularía la 
movilidad social. Se sugiere entonces que “un impuesto al patrimonio con escala 
progresiva de hasta el 5% a las fortunas multimillonarias y milmillonarias generaría 1.7 
billones de dólares de ingresos anualmente. Con este importe podría lograrse que 2 mil 
millones de personas salieran de la pobreza”. 

Esta medida propuesta por Oxfam no parece tan distante de lo que ha logrado el gobierno 
de la Cuarta Transformación yendo al menos tras la evasión de los grandes 
contribuyentes en el país, estrategia que ha representado 86% más de lo recaudado en el 
sexenio anterior, recursos que sirven para financiar programas sociales y obras públicas 
tendientes a abatir desequilibrios regionales. 
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PORTAL HIDALGO 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
¡AGÁRRENSE, YA REGRESÓ JESÚS! 
Se equivocaron quienes el pensaron que ex gobernador Jesús Reyna García estaba 
muerto políticamente hablando, no, ni tampoco andaba de parranda, andaba en chinga 
trabajando para lograr que su asociación se convirtiera en partido político, y lo logró. 
Luego de cumplir con los requisitos impuestos por el Instituto Electoral de Michoacán, el 
sábado pasado se le dió vida como partido a “Más Michoacán”. 
Durante la asamblea constitutiva estatal durante el fin de semana, de los 86 
representantes de municipios de la asociación que asistieron, 72 se registraron ante las 
autoridades electorales como delegados y 14 quedaron pendientes. 
Reyna García dejó en claro que no aspira a ser dirigente de este partido y que no lo voy a 
ser, ni tampoco busca ser candidato y que no lo será. 
“Muchos creyeron que me acabaron la vida hace años, pero regresé y estoy aquí con 
ganas, con fuerzas, con entusiasmo, con decisión, para que apoyemos esta tarea y 
tengamos un partido que sea leal a lo que Michoacán necesita”, puntualizó. 
INCREÍBLE PERO CIERTO 
Aunque le parezca increíble e insólito, hay alarma entre la población fumadora, 
principalmente entre las y los jóvenes, pues la entrada en vigor de la Ley General para el 
Control del Tabaco en nuestro país les ha puesto los pelos de punta porque ya no podrán 
comprar cigarros sueltos, sólo por cajetilla, y dicen que es a todas luces una estrategia del 
presidente para apoyar a las empresas cigarreras porque así venderán más, y que como 
siempre, los que menos tienes son los más perjudicados con dicha ley. 
Mire usted, este medio informativo se dió a la tarea de visitar tiendas pequeñas y cuando 
preguntaban por cigarros sueltos y les decían que ya estaban prohibida su venta en esa 
modalidad que solo por cajetilla, la reacción era de enojo y le recordaban al Emperador 
Andrés I, a la autora de sus días. 
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Otros señalan: “para muchos será el negocio de su vida, pues en casa esquina cualquiera 
venderá cigarros sueltos y también en las tiendas bajita la tenaza, pues lo prohibido sabe 
más rico”. 
Bueno, pues el presidente del PES en Michoacán, Eder López García, dice que la 
izquierda progresista es incongruente al prohibir el tabaco y simultáneamente, promover 
el consumo de la marihuana, y aunque se pronunció a favor de esta disposición, la cual 
pretende mejorar la salud de millones de mexicanos al limitar la promoción, exhibición y 
consumo del tabaco, se dijo confundido con los diputados que aprobaron esta legislación, 
la cual se orienta al bienestar del individuo y la sociedad, pero, por otro lado, también se 
manifiestan a favor de la legalización del uso de la marihuana. 
“¿A caso no es lo mismo? Me parece un tema bastante contradictorio de parte de la 
izquierda. Parece que en realidad no les preocupa tanto la vida”, cuestionó. 
En México el 21.7% de la población es fumadora activa, es decir, 17.3 millones. En este 
sentido, la estadística señala que por cada 10 muertes de fumadores activos se produce 1 
entre los fumadores pasivos. 
Quien también se refirió al tema de las adicciones fue la diputada Luz María García 
García, al asegurar que las estrategias de aplicación de medidas de prevención en el 
consumo de drogas han sido insuficientes y cada vez más familias padecen directa o 
indirectamente las consecuencias. 
Las adicciones causan más de 450 mil muertes al año en el mundo, por lo que Luz María 
García del PES, solicitó a sus compañeros legisladores y a los gobiernos de todos los 
niveles, fortalezcan la prevención y el tratamiento del abuso de sustancias adictivas. 
Lamentablemente, diversos casos de adicciones se presentan en personas cada vez más 
jóvenes, de los cuales muchos tienen su origen en el seno familiar, en donde algún 
miembro consume y/o promueve el consumo. 
“Empiezan desde muy chiquitos, ya que desde los 10 o 12 años empiezan con el 
consumo y la mayoría de las veces es en casa, a través de una familia que los acerca a 
las sustancias”, asegura. 
Otro de los agentes que influyen en la aceptación de estas sustancias, es la falta de 
acompañamiento de padres de familia en los contenidos a los que acceden sus hijos en 
los medios de comunicación como televisión, Internet y redes sociales, pues existe una 
sobre información al alcance de cualquier persona, y si no hay una supervisión de mamá 
o papá, los menores de edad pueden confundirse o tomar malas decisiones, afirma. 
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RESPUESTA 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 
 
PANORAMAS 
Y la pandemia de Covid-19 sigue latente y para arriba en Michoacán. Así que a cuidarse, 
porque la neta, ya ni en los centros comerciales, ni en las combis, la raza usa el 
cubrebocas en Morelia y son contados ya los que lo traen.  
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Chale, ora sí que qué arriesgados/as, muy sácale punta, pero en fin, esperemos que la 
pandemia no se dispare más y que los contagios disminuyan en esta semana… Por lo 
pronto mi perro El Cachuchas, ya ni se quita la máscara del Santo con cubrebocas que 
trae puesta hasta para dormir. Ora si que cada quien que se cuide como pueda. Yo 
también lo uso, nada me cuesta… 
PERO CAMBIANDO de temas y entrándole a las acciones de los gobiernos, pues en 
el terreno económico el pasado miércoles, en reunión con afiliados a la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló 
que el estado “tendrá el fondo más grande de obra multianual de los últimos años, con 9 
mil millones de pesos”, tras mencionar que “Querétaro destinará 6 mil millones, mientras 
que el Estado de México ha tenido 7 mil millones en varios años y Jalisco, en su segundo 
paquete, destinará alrededor de 4 mil millones de pesos”… 
EL GOBERNADOR enfatizó que los 9 mil millones para Michoacán, contemplan proyectos 
prioritarios y abarcan todas las regiones del estado, incluyendo el tema del medio 
ambiente, a la vez que anunció que además este recurso se va a conjugar “con otro 
paquete federal, por lo que alcanzará una bolsa de 18 mil millones de pesos”… 
RAMÍREZ BEDOLLA precisó que "estamos haciendo una gran apuesta a la 
infraestructura para el estado por lo que requerimos que todos nos unamos en este gran 
proyecto", dijo a los constructores, exhortándolos “a acercarse a las instituciones 
bancarias, a los municipios y a la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, para 
irse capacitando en certificación, financiamiento y en los programas relacionados con obra 
pública” como el Faeispum que este 2023 cuenta con una bolsa de mil 175 millones más 
otros 236 millones del Faeispum Regional, dando un total de mil 411 millones, 
subrayaría… 
EN ESE EVENTO, el presidente de la CMIC en Michoacán, Antonio Jesús Tinoco 
Zamudio, celebró el encuentro con el gobernador para conocer los programas de 
infraestructura contemplados para el 2023, considerando que “serán detonantes para la 
economía del estado y para los constructores. Estamos para trabajar con este 
gobierno, somos más los constructores comprometidos y que cumplimos", recalcó… 
Y POR OTRO lado, en otro tema --aunque siguiendo en el terreno económico-- , el 
mandatario michoacano anunció que a través del nuevo Parque Industrial Eleva Park, 
impulsado y operado por la iniciativa privada, “se fortalecerá la estrategia para la atracción 
de inversiones en Michoacán”, dijo durante la presentación de este proyecto 
en Morelia con el que se estiman generar más de 28 mil empleos… 
ALFREDO RAMÍREZ destacó la importancia de que fuera desarrollado en su totalidad por 
el sector empresarial, al señalar que "eso cambia la forma de visualizar y operar los 
parques industriales de Michoacán", tras resaltar que “con la experiencia y trayectoria de 
quienes integran Eleva Park, como los directores generales Tonatiuh Salinas de CEO de 
InvestMx y Eduardo Ramírez de CEO de Citelis, respectivamente, se amplían las 
posibilidades de conexión con otras cadenas industriales y se favorece la inversión 
y mejora de la economía estatal”… 
SEÑALARÍA QUE "Michoacán tiene todo para transformarse, cambiar y formar parte de 
la gran cadena comercial del Bajío, tenemos el puerto de Lázaro Cárdenas que es el 
más estratégico por su ubicación en el país, vías de comunicación libres, universidades y 
otros para impulsar el T-MEC", aseguró… 
 
 
 
 



 
 
 
EN SU INTERVENCIÓN, el director general de CEO Citelis, Eduardo Ramírez, subrayó 
que “el parque industrial es un proyecto diseñado para que en 10 o 15 años, 
Michoacán sea parte de la cadena del gran Bajío y marque una pauta de crecimiento 
industrial con mano de obra certificada” y recalcó que “este primer parque industrial de 
clase mundial en Michoacán, será punto de interconexión entre el Puerto de Lázaro 
Cárdenas, Bajío, Occidente y Ciudad de México, cuya infraestructura generará una 
importante derrama económica para la entidad”. ¿Qué tal?... 
POR CIERTO que también en cuanto al Eleva Park, el alcalde de Morelia, Alfonso 
Martínez Alcázar precisó en comunicado que por su ubicación estratégica y 
conectividad, Morelia se encuentra posicionada en el centro del desarrollo económico de 
la entidad con la construcción de ese parque que se edificará en el municipio vecino 
de Tarímbaro… 
EL ALCALDE capitalino mencionó que además “en Morelia se construirá un Parque 
Agroindustrial que abonará aún más al crecimiento económico de la región mediante 
la generación de empleos directos e indirectos, y la derrama que brindarán las empresas 
que se instalarán en la ciudad”… Martínez Alcázar prosiguió que en cuanto al proyecto del 
Eleva Park, se llevan a cabo y a la par importantes obras del gobierno moreliano que 
ejecuta al Norte de la capital, en donde se ha mejorado exponencialmente la movilidad en 
esta zona, concretamente, aquellas vialidades que comunican con Tarímbaro… Y citó 
como ejemplo la rehabilitación de la avenida Óscar Chávez, con el acondicionamiento de 
los camellones, se balizaron banquetas y repararon luminarias. Se construye la avenida 
Mezquital, en la colonia Ampliación Torreón Nuevo, en la que se dotará de todos los 
servicios… 
“ESTAS DOS vialidades, son un ejemplo del trabajo que la actual administración ha 
realizado para mejorar la conectividad, no sólo al interior de la capital, sino también con 
los municipios vecinos ya que se trata de pasos vehiculares hacia Tarímbaro”, destacó el 
alcalde Poncho Martínez quien aseguró que ese Parque Industrial, “aprovechará todo el 
potencial de movilidad con el que cuenta Morelia para el tránsito de las empresas, al 
ubicarse en un punto estratégico que beneficiará el desarrollo de las y los morelianos”… 
SE EXPLICA que el Eleva Park conecta con Guanajuato, Querétaro, Ciudad de 
México, así como con el Puerto de Lázaro Cárdenas y el Bajío del país y contará además 
con un parque fotovoltaico, corredor biológico y fuentes de energía 
geotérmica. Óoooorale… Sin duda, una obra que catapultará a Morelia y a la Zona 
conurbada y sobre todo, que genera empleos vitales en estos tiempos… 
Y POR CIERTO, ya picados con el tema económico de la capital, pues ahora sí que 
los más de 50 empresarios y empresarias que conforman el Grupo Michoacán, le dieron 
el espaldarazo al alcalde Poncho Martínez al respaldar “la visión a futuro que ha 
manifestado el presidente municipal, en materia de economía y desarrollo”, como se lo 
externaron a la secretaría de Fomento Económico municipal, Guadalupe Herrera 
Calderón durante la primera reunión de trabajo del presente año a donde la funcionaria 
fue invitada. ¿Qué tal?... 
EN EL ENCUENTRO, el presidente del Grupo Michoacán, Efraín Macías Espinosa, 
resaltó que “la actual administración municipal está logrando una gestión importante para 
alcanzar mejores oportunidades para el municipio en materia económica y 
seguridad entre otros sectores”. Óoooorale… 
 
 
 



 
AHÍ LA RESPONSABLE de la política económica del municipio, presentó los programas 
que esta dependencia atenderá en el 2023, destacando el apoyo de las y los 
emprendedores “para que sus ideas se concreten en empresas de éxito, 
el fortalecimiento del Programa de Bolsa de Trabajo y el impulso a empresarios para que 
obtengan el certificado o etiquetado de sus productos necesarios para abrirse nuevos y 
mejores mercados”, entre otros puntos… 
A NOMBRE del alcalde, Guadalupe Herrera reconoció “el esfuerzo del sector empresarial 
quienes pese a una difícil situación económica que generó la pandemia del covid-
19, trabajaron de manera extraordinaria para mantenerse vigentes. Fueron el soporte del 
municipio y sobre todo, conservaron la plantilla laboral”, les dijo. ¿Qué tal?... 
Y POR CIERTO, este domingo, Herrera Calderón –que se ha convertido en el brazo 
derecho del alcalde moreliano, en materia económica— anunció que Morelia será sede 
del XX Congreso Nacional de la Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias (AMEXME), programada para el mes de mayo, que reunirá a más de 
600 mujeres empresarias del país y que se estima generará una derrama de unos 8 
millones de pesos. ¿Quihubo?... Pues bueno, por lo que se ve, el gobierno alfonsista le 
entra con todo este 2023.. Órale pues… Claro, no está por demás recordarles que el 
alcalde capitalino va mano desde ahora para figurar dentro de los que aspiran a la 
presidencia municipal moreliana para el 2024. Y vaya que tiene probabilidades de repetir. 
Eso sí, tendrá que echar toda la carne al asador y precisamente, con obras para 
convencer a la raza de la ciudad más poblada de Michoacán, ¿o no?... 
Y POR CIERTO, ya que en líneas anteriores hablábamos de mujeres, pues de igual 
manera en el Congreso del Estado se prepara el Primer Parlamento de 
Mujeres michoacanas que se desarrollará los días 16 y 17 de marzo. Al respecto y con el 
objetivo “de promover la participación activa de las mujeres en la toma de decisiones”, la 
diputada Samanta Flores Adame, integrante de la comisión de Igualdad Sustantiva y de 
Género, invita a las michoacanas a participar… La Legisladora recordó la importancia del 
evento que se realizará por primera vez “como un espacio en el que se escucharán y 
analizarán las iniciativas de ciudadanas, siendo ellas mismas quienes suban a tribuna a 
presentarlas”… 
LA DIPUTADA por el distrito de Pátzcuaro --quien por cierto, suena tanto para repetir en 
el 2024 o hasta para buscar la alcaldía de la ciudad del Lago--, señaló que “es 
el momento y espacio adecuado para que las mujeres que quieren generar cambios en su 
entorno desde la política, educación, salud, economía, en su centro laboral, su hogar, 
donde se encuentren, puedan ser escuchadas y ver su propuesta reflejada en 
una iniciativa de Ley”, subrayó… Sin duda, una gran oportunidad para que las 
ciudadanas alcen la voz desde la Máxima Tribuna del estado. Órale pues… 
Y YA PICADOS con el Congreso, la 75 Legislatura refrendó su compromiso “de informar 
más y mejor a los michoacanos”, sobre la Agenda que proyecta el Congreso para el 
2023… Tras una reunión de trabajo del Comité de Comunicación Social, la presidenta 
diputada Daniela de los Santos Torres, dijo, entre otros puntos que los spots que se 
difundirán en diferentes medios tienen el objetivo de mantener bien informada a la 
población sobre el trabajo Legislativo… 
LA LEGISLADORA destacó los resultados del programa “El Congreso te escucha”, que 
permitió la presentación de iniciativas legislativas ciudadanas “a las cuales se les está 
dando el seguimiento”, aseguró… Por cierto, Daniela de los Santos suena por el PRI para 
la senaduría del 2024, al igual que sus colegas Adriana Hernández Íñiguez y Jesús 
Hernández Peña. Sin duda que la carrera para el Senado en el tricolor ya se puso ¡de a 
peso!. Órale pues… 
 



 
 
Y BUENO, si andamos con los que suenan al Senado, el que se ha visto muy movido en 
su trabajo y labores, incluso en el interior del estado, es al secretario de Gobierno, Carlos 
Torres Piña, que suena por parte de Morena. ¿Quihubo?... 
Y RUMBO a los comicios de los estados de México y Coahuila en donde el PRI se juega 
su futuro y supervivencia el próximo 4 de junio del 2023, déjenme les comento que los 
tricolores ora sí que le están echando toda la carne al asador y prueba de ello es que en 
estos momentos, en el CEN, están recibiendo capacitación priístas del país para ir a 
apoyar. Obvio que de Michoacán ya andan varios y se espera que sean enviados unos 20 
de cada estado para reforzar esas entidades. ¿Qué tal?... 
PERO YA QUE hablamos de partidos, pues les comento que la Asociación Civil 
“Michoacán al frente” que organiza y dirige el exgobernador Jesús Reyna García, llevó a 
cabo su asamblea constitutiva estatal durante el pasado fin de semana en Morelia y a la 
que asistieron 86 representantes de municipios; de ellos 72 se registraron ante las 
autoridades electorales como delegados y 14 quedaron pendientes, según señala el 
comunicado de prensa al respecto… 
SE ESPECIFICA por lo tanto que una vez cumplidos los requisitos legales, sólo se espera 
el fallo definitivo en los próximos días por parte del Instituto Electoral de Michoacán. 
Incluso, ya se anuncia que el nuevo partido se llamará “Más Michoacán” y “cuenta con 
toda la estructura necesaria para ser el camino que regrese la tranquilidad a Michoacán y 
a sus habitantes”, dijo el exgobernador Jesús Reyna… 
CABE SEÑALAR que en el acto protocolario estuvieron presentes autoridades electorales 
y notariales, además de los delegados e invitados especiales… Así las cosas, estimados 
lectores, este nuevo partido estatal –una vez que lo avale el IEM— podrá participar en los 
comicios del 2024 en el terreno local. ¿Quihubo?... 
También pueden leernos en www.lapolacamich.com.mx 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran.html 


